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То есть отсюда, из центра за-
щиты леса, поступает основной 
поток информации по санитарно-
му и лесопатологическому состо-
янию дальневосточного леса - ле-
сопатологи, лесные доктора, ста-
вят ему диагноз.

Центр защиты леса Хабаровско-
го края обслуживает пять субъек-
тов: Еврейскую автономную и Ма-
гаданскую области, Хабаровский и 
Камчатский края и Чукотский ав-
тономный округ. В связи с тем, что 
в состав ДФО вошли недавно еще 
Бурятия и Забайкалье, то в округе 
станет уже четыре центра защиты 
леса (к Хабаровскому и Примор-
скому центрам добавятся Бурят-
ский и Забайкальский).

Вредителям 
мешает погода
Да, ситуацию с лесным богат-

ством края чересчур радужной не 
назовешь: за последнее десятиле-
тие не однажды наблюдалось воз-
никновение очагов массового раз-
множения сибирского шелкопря-
да. Например, имела место круп-
ная вспышка в 2002 году. Далее 
вспышек не было, хотя обычный 
цикл активизации таких очагов - 
один раз в десятилетие.

Очаги сибирского шелкопряда 
тогда фиксировались в основном в 
Нижнеамурье - в Ульчском (вбли-
зи сел Циммермановка, Киселев-
ка, Богородское) и Николаевском 
районах. Последствия для здоро-
вья леса от распространения этого 
вредителя случились колоссальные: 
в этих двух районах леса были по-
вреждены на площади более чем в 
100 тысяч гектаров. Какие-то участ-
ки нынче восстановились, а на не-
которых лес просто вывалился…

- Сегодня вспышкам массово-
го размножения сибирского шел-
копряда не дают развиваться по-
годные условия. Об этом свиде-
тельствуют наши наблюдения за 
резерватами - теми участками, где 
вредитель сохраняется в межвспы-
шечный период. Там главенствуют 
хвойные леса, в которых в 2003 году 
проводились серьезные обработки. 
Специалисты Рослесозащиты тог-
да принимали участие в инвента-
ризации очагов и контрольных об-
следованиях леса. Проводились и 
авиационные обработки проблем-
ных участков, - говорит Нифонтов.

Сибирский шелкопряд - бич 
не только дальневосточных лесов. 
Пандемическая вспышка отмеча-
лась на территории Красноярско-
го края, она захватила Хакасию и 
Томскую область - очаги там до-
стигали около миллиона гектаров! 
На ликвидацию тратились огром-
ные силы и средства, и хотя сегод-
ня вспышка локализована, нет га-
рантии, что «зеленый пожар» не 
полыхнет в сезон с новой силой.

Так что между официальной 
медициной и лесопатологами мож-
но провести некоторую параллель. 
Недаром у защитников леса в оби-
ходе слово «пандемия» - резкая и 
мощная вспышка распростране-
ния вредителя, сопровождающая-

ся массовым повреждением хвой-
ных лесов.

В Хабаровском крае угроза воз-
никновения очагов сохраняется, но 
в целом все зависит от погодных 
условий. Здесь о пандемии и речи 
пока не ведется, так как климати-
ческие условия складываются не 
в пользу вредителя. Или зима ма-
лоснежная да холодная, когда они 
вымерзают, либо лето сырое, когда 
кругом мокро и нет возможности 
питаться… Хотя вредитель этот на 
редкость приспособлен к разным 
жизненным передрягам - он может 
спокойно перезимовать при лю-
бых морозах, прячась в подстил-
ке, было бы только снежное оде-
яло потолще.

В последние годы весна влаж-
ная, лето, по словам синоптиков, 
не особо сухое, и вредитель гиб-
нет сотнями от болезней и пара-
зитов. Несомненно, очень вредят 
древесине лесные пожары - чуть 
ли не главная причина гибели на-
ших лесов. А любое повреждение 
влечет за собой распространение 
вторичных вредителей, в том чис-
ле и стволовых.

Правда, первичным вредите-
лям - сибирскому и непарному - 
все равно, горел лес или нет. Если 
пошел рост численности, он и бу-
дет идти. Хотя в дальневосточных 
лесах в составе биоценоза эти вре-
дители присутствуют изначально - 
они наши, «местные», и фоновая их 
численность находится обычно на 
низком уровне. Но если бы он по-
стоянно вел себя тихо-спокойно! 
Как только погодные условия бла-
гоприятствуют, а кормовая база 
становится неплохой, сибирский 
шелкопряд тут же начинает ак-
тивничать!..

- Небольшие очаги непарного 
шелкопряда (около двух тысяч гек-
таров) по лиственным насаждени-
ям лесопатологи отмечали в Ком-
сомольском и Нанайском районах. 
Поврежденные площади там были 
небольшими, и минувшей осенью 
вспышки перешли уже в фазу за-
тухания, - отмечает Сергей Влади-
мирович. - Кстати, мелкие очаги 
фиксировались и в Еврейской ав-
тономной области: например, в 
районе Амурзета, где кормовой 
базой этого вредителя является 
дуб. Да и в городах случается уве-
личение численности непарного, 
как это было в 2007 году на дач-
ных участках в районе Хехцира и 
на Чирках. Но серьезных повреж-
дений тогда не было, и угрозы мас-
сового размножения, повлекшего 
бы за собой гибель лесного фон-
да, мы не наблюдаем.

Бороться 
с вредителем 
можно
А можно ли предотвратить 

вспышку? Или получается лишь 
ликвидировать ее последствия? Да 
нет, предусмотреть можно. Главное, 
выявить вспышку на ранней ее ста-
дии - то есть «захватить» в самом 
начале. Вспышка же действует не 
один год - может и два, и три, так 

что все зависит от того, как скоро на 
ситуацию среагирует лесозащита. 
Важно рост численности вредите-
ля зафиксировать в первый же год.

- Успеем своевременно зафик-
сировать - значит, есть время спла-
нировать мероприятия по локали-
зации и ликвидации очагов вред-
ных организмов. Край совмест-
но с Рослесозащитой готовит обо-
снование, которое направляется в 
Рослесхоз, на эти цели выделяет-
ся финансирование, проводится 
конкурс на право обрабатывать 
лес лепидоцидом, как это было в 
2003 году в Нижнеамурье… - рас-
сказывает Нифонтов.

Этот биологический препарат 
не влияет на сады-огороды, а це-
ленаправленно действует лишь 
на вредителей леса: попадает в 
пищевую систему шелкопряда и 
тот гибнет. Хотя постоянный мо-
ниторинг показал, что обраба-
тывать леса нынче нет необходи-
мости. Как только появится угро-
за вспышки, а лаборатория пред-
приятия укажет на отсутствие зара-
женности болезнями вредителей, 
то последует вывод и тут же нач-
нутся обработки.

Общая площадь лесного фон-
да края занимает свыше 73 мил-
лионов гектаров, покрытая ле-
сом - 51. Такие цифры дают лесо-
устроители. Впрочем, когда лесо-
устройство делалось? По разным 
лесничествах в разные сроки. К 
примеру, недавно оно проведено 
в Тырминском лесничестве, хотя в 
целом о-очень давно…

Но лес в крае под контролем. 
Лесозащита проводит назем-
ное наблюдение за санитарно-
эпидемиологическим состоянием 
лесов: в этом году обследовано та-
ким образом более 24 тысяч гекта-
ров. Ногами лесопатологи прош-
ли эти тысячи!

И выяснили, что свыше 48 ты-
сяч гектаров - площадь поврежден-
ных лесов. Что с ними делать? Ко-
нечно, сначала следует проводить 
лесопатологическое обследование, 
затем (если нужно) - санитарно-

оздоровительные мероприятия 
(сплошные или выборочные сани-
тарные рубки и уборку неликвид-
ной древесины). Потом возможно 
восстановление.

В центре лесозащиты недавно 
начал работать отдел дистанцион-
ного лесопатологического монито-
ринга. Площади огромны, есть не-
обходимость их обследования из 
космоса. Уже закуплено оборудо-
вание, в том числе и беспилотный 
летательный аппарат, разработана 
специальная программа для обра-
ботки космических снимков. Лета-
тельный аппарат не только опре-
деляет границы поврежденного 
участка - он дает столь высокое ка-
чество съемки, что можно посчи-
тать, сколько шишек на дереве. Оце-
нив участок с воздуха, лесопатолог 
идет именно туда, где масса боль-
ных деревьев, и смотрит там нали-
чие вредителей. Экономия време-
ни, сил и денег большая.

Паспорт - 
каждому дереву
- Мониторинг лесных генетиче-

ских ресурсов - одно из новых пер-
спективных направлений в работе 
центра, - замечает Нифонтов. - На 
базе центра функционирует уни-
кальная лаборатория лесной гене-
тики, где генетическим и микро-
биологическим методами прово-
дят работу по паспортизации лес-
ных насаждений.

Помнится, подобная работа на-
чиналась еще в селекционном цен-
тре при управлении лесами края, 
где брали «клоны», которые явля-
лись основой лесосеменных план-
таций. Сейчас каждое дерево бу-
дет иметь свой номер, и можно бу-
дет точно определить принадлеж-
ность этого дерева к определен-
ной местности. Доказательством 
станет ДНК-анализ.

Что интересно, это направле-
ние имеет прикладное значение: 
допустим, нарушитель совершил 
самовольную рубку - а специалист 
при помощи ДНК-анализа дерева 

может сказать, в каком районе де-
рево срубили.

- Сегодня мы уже создали уни-
кальную базу паспортизации, в 
основе которой лежит 100-киломе-
тровая сетка по всему краю. Ведет-
ся сбор образцов в определенном 
квартале с заведомо известными 
координатами. Затем по конкрет-
ной породе происходит идентифи-
кация (выделяется ДНК), после это-
го на карте присваивается номер 
и становится понятно, где была за-
готовлена эта древесина.

Сегодня карта 100-километро-
вая, потом масштаб будет увеличи-
ваться - можно будет определить 
происхождение древесины в ра-
диусе 50 километров, а со време-
нем еще точнее.

Подобная система работает 
и по воспроизводству лесов: на-
пример, при сборе семян лесни-
ки должны знать, где их собира-
ли. Ведь на севере и юге семена 
лиственницы, допустим, разные - 
условия произрастания несравни-
мые, и не факт, что «южные» семе-
на хорошо покажут себя, если их 
высадить на севере края. Понятно, 
что высаживать семена лучше в тех 
местах, где шишка была собрана.

Ничего особенного - это из-
вестный принцип районирова-
ния. А вот паспортизация помо-
жет его жестко соблюдать! Имен-
но отсюда пойдет хорошая прижи-
ваемость лесных насаждений и вы-
сокие цифры лесовосстановления.

Замечу, на субъект (управление 
лесами края конкретно) сегодня 
возложены полномочия по охра-
не, защите и воспроизводству ле-
сов. Мониторинг же проводит Ха-
баровский центр защиты леса. Он 
же наблюдает за состоянием лес-
ных культур - в общем, оценива-
ет эффективность работы по вос-
производству лесов. Более четы-
рех миллионов гектаров в крае 
под контролем Хабаровского цен-
тра защиты леса! Много? Конеч-
но. Но хорошо, что у нас есть еще 
что защищать.

Наталья ПЛАТОШКИНА.

Согласно последним отчетным 
данным, на 1 августа 2018 года в 
налоговые органы края с декла-
рациями по доходам 2017 года 
за получением различного рода 
вычетов обратились без мало-
го 61 тысяча человек. Это на 2,5 
тысячи больше, чем к той же дате 
прошлого года.

Еще почти 1300 человек обра-
тились в налоговые инспекции за 
уведомлением на право получения 
имущественных и социальных вы-
четов у работодателя по доходам 
уже 2018 года. В прошлом году к 
этому времени таких граждан было 
1076 человек.

- Конечно, это не окончатель-
ные данные, до конца года число 
претендентов на налоговые выче-
ты существенно возрастет, - объяс-
няет начальник отдела налогоо-
бложения доходов физических лиц 
и администрирования страховых 
взносов Ирина КОжемяКИНА.

- Наверняка вы ведете свою 
статистику: какой тип вычета наи-
более востребован у наших зем-
ляков?

- Традиционно, по количеству 
заявивших право на получение вы-
чета, на первом месте - гражда-
не, предоставившие декларации 
с целью получения имуществен-
ного налогового вычета при при-
обретении жилья. Таких налого-
плательщиков в крае на 1 августа 
2018 насчитывалось 25 тысяч - на 
300 человек больше, чем к этой же 
дате прошлого года. Общая сумма 
вычетов нынче приблизилась к 11 
миллиардам рублей - на миллиард 
больше, чем годом ранее.

Еще почти 8 тысяч человек 
(на тысячу больше, чем в 2017 году) 
обратились за вычетами по рас-
ходам на возмещение процентов 
по ипотечным кредитам на об-
щую сумму 1,9 миллиарда рублей 
(на 300 тысяч рублей больше, чем 
годом ранее). Цифры объективно 
свидетельствуют: количество же-
лающих воспользоваться вычета-
ми, связанными с приобретени-
ем жилья, и самих сумм таких вы-
четов неуклонно растет.

Существенных отклонений и сме-
ны приоритетов в текущем году не 
произошло. В лидерах, как и рань-
ше, кроме имущественных выче-
тов при приобретении жилья, от-
мечаются вычеты по расходам на 
лечение и приобретение медика-
ментов (более 10 тысяч человек), 
по расходам на свое обучение и 
обучение детей (почти 5,5 тыся-
чи человек).

- Список видов налоговых вы-
четов время от времени обновля-
ется - появляются новые. Все ли, 
скажем, знают о вычете за уча-
стие в программе софинансиро-
вания пенсионных накоплений?

- Социальный налоговый вы-
чет (пп. 4 и пп. 5 п. 1 ст. 119 НК РФ) 
по суммам пенсионных и страхо-
вых взносов, уплаченных по дого-
ворам негосударственного пенси-
онного обеспечения, добровольно-
го пенсионного страхования и до-
бровольного страхования жизни, 
дополнительных страховых взно-
сов на накопительную пенсию дей-
ствует уже не первый год, и мно-
гие жители края о нем уже знают. 
На 1 августа 2018 с декларациями 
в инспекции для получения таких 
вычетов обратились уже 2,5 ты-
сячи человек - на 300 налогопла-
тельщиков больше, чем на анало-
гичную дату в 2017 году.

А вот социальный вычет по рас-
ходам на прохождение независи-
мой оценки своей квалификации 
на соответствие требованиям к 

квалификации в организациях, 
где такие требования предусмо-
трены законодательством, из вы-
четов, действующих с начала это-
го года, - действительно новинка. 
Правом на него можно воспользо-
ваться с начала этого года. За под-
тверждением права на такой вы-
чет к 1 августа 2018 года обрати-
лись только 9 человек.

- Как получить налоговый вы-
чет? Какие документы для этого 
требуются? Скажем, достаточно 
ли просто рецептов из аптек или 
справки о том, что ты получил ме-
дицинскую услугу на коммерче-
ской основе?

- Получить вычет по окончании 
года, когда были понесены расхо-
ды, можно путем направления в 
налоговую инспекцию по месту 
жительства декларации по форме 
3-НДФЛ с приложением комплекта 
документов, подтверждающих пра-
во на вычет. Для различных видов 
вычета комплект документов раз-
личен, везде есть свои особенно-
сти. Но есть и общее для всех вы-
четов: расходы, которые понес сам 
налогоплательщик на определен-
ные цели, подпадающие под поня-
тие вычета, который он хочет по-
лучить, необходимо подтвердить.

Например, для получения соци-
ального налогового вычета по за-
тратам на лечение, кроме справ-
ки из медицинского учреждения, 
подтверждающей факт оказания 
медицинских услуг, к декларации 
необходимо приложить также до-
говор с медицинским учреждени-
ем, где есть ссылка на наличие и 
срок действия лицензии на право 
занятий медицинской деятельно-
стью; платежные документы; доку-
менты, подтверждающие степень 
родства с получателем медицин-
ской услуги (в случае получения 
вычета по расходам на лечение 
ребенка в возрасте до 18 лет, су-
пруга или родителей).

Некоторые виды вычетов (иму-
щественный, по расходам на лече-
ние, обучение) можно получить и 
в течение календарного года, без 
предоставления декларации. Для 
этого необходимо обратиться в на-
логовую инспекцию за специаль-
ным уведомлением, подтверждаю-
щим ваше право на вычет, и пред-
ставить его своему работодателю. 
Чтобы получить уведомление, в ин-
спекцию следует также предоста-

вить и необходимый комплект до-
кументов, подтверждающий право 
на вычет. В этом случае вычет бу-
дет происходить при начислении 
заработной платы: из нее не бу-
дет удерживаться налог на дохо-
ды физических лиц в сумме, кото-
рая будет указана в уведомлении.

Более подробную информа-
цию о порядке получения вычетов 
в различных жизненных ситуациях 
можно получить на сайте ФНС Рос-
сии в разделе «Физические лица».

- если речь идет об оплате 
учебы, то кто же получает вычет? 
Студент ведь, чаще всего, - не на-
логоплательщик…

- Конечно, налоговый вычет 
может быть предоставлен граж-
данам, которые являются нало-
говыми резидентами Российской 
Федерации: имеют доходы, под-
лежащие налогообложению на-
логом на доходы физических лиц 
по ставке 13%. 

Если оплату учебы сына-студента 
произвел работающий и уплачива-
ющий налог на доходы физических 
лиц родитель, то, соответственно, 
и вычет полагается ему.

 В таком случае к декларации 
прилагаются: договор, заключен-
ный родителем студента с учебным 
заведением; при отсутствии в дого-
воре реквизитов и срока действия 
лицензии на право занятий образо-
вательной деятельностью - копии 
таких лицензий; копия свидетель-
ства о рождении ребенка; докумен-
ты, позволяющие подтвердить факт 
родства (усыновления) при несоот-
ветствии фамилий в свидетельстве 
о рождении ребенка и паспортных 
данных родителя; справка из учеб-
ного заведения, подтверждающая 
очную форму обучения ребенка; 
при изменении стоимости обуче-
ния (относительно указанной в пер-
воначальном договоре) предостав-
ляются дополнительные соглаше-
ния к договору за соответствующий 
семестр; документы, подтвержда-
ющие факт оплаты родителем об-
разовательных услуг.

- много ли денег вернули 
себе жители края в виде вычетов 
в минувшем налоговом периоде?

- По состоянию на 1 ноября 
2018 года жителям края уже про-
изведены возвраты налога на до-
ходы физических лиц в сумме бо-
лее 2,5 миллиарда рублей.

марина СемЧеНКО.

По данным министерства здра-
воохранения, в России недоношен-
ными появляется более 110 тысяч 
детей. Еще 20 лет назад около 80 
процентов новорожденных весом 
менее килограмма погибали или 
получали инвалидность. Но меди-
цина на месте не стоит, развитие 
технологий и появление совре-
менного специального оборудо-
вания позволили сократить циф-
ру неудач до 30 процентов.

В Хабаровском крае раньше 
срока каждый год рождается око-
ло тысячи малышей. Это 10-11 про-
центов от общего количества но-
ворожденных. Специалисты гово-
рят, что мы по этому показателю 
находимся в общемировом трен-
де - в мире цифра варьируется от 
6 до 12 процентов.

В этот процент попал и ма-
ленький хабаровчанин Даня, ко-
торому уже год и семь месяцев. В 
семье Агиевич он первенец, ро-
дился семимесячным.

- Беременность была непро-
стая. Два месяца до родов лежала 
в перинатальном центре, но, не-
смотря на это, Даниил решил по-
явиться на свет раньше, - говорит 
мама малыша Олеся Агиевич. - Мы 
здесь наблюдаемся с рождения и 
по сей день. Конечно, без послед-
ствий не обошлось. Но чем раньше 
это все диагностируется, тем бы-
стрее исправляется, и это, я счи-
таю, самое главное.

Сегодня Даниил практически 
ничем не отличается от своих сво-
евременно родившихся сверстни-
ков. «Разве что немного отстаем», - 

говорит, улыбаясь, мама. Она уве-
рена, и врачи это подтверждают, 
что со временем и эта небольшая 
проблема пройдет. А пока Дани-
ил ни секунды не сидит у мамы на 
руках. Бегает по знакомым кори-
дорам, играет с детишками, так 
же как и он, раньше срока поя-
вившимися на свет.

Специалисты перинатального 
центра так выстраивают свою ра-
боту, чтобы эта особенная детво-
ра не боялась ни их, ни больнич-
ных стен. И есть в году как мини-
мум один день, когда семьи с та-
кими детьми приходят в перина-
тальный центр не на процедуры. 
Несколько лет подряд врачи и 
медсестры организуют для своих 
пациентов небольшой праздник 
в честь Международного дня не-
доношенных детей.

- Эта дата - повод обратить 
внимание на таких детей, обозна-
чить проблемы, которые есть при 
их выхаживании, - говорит Ольга 
Синкевич, доктор медицинских 
наук, профессор, руководитель 
центра перинатологии, неона-
тологии, неотложной педиатрии 
Дальневосточного медицинского 
университета. - Сегодня кажется, 
что недоношенных детей стало 
больше. На самом деле младен-
цев, родившихся с экстремально 
низкой массой тела - менее по-
лутора килограммов, стали луч-
ше выхаживать. Сейчас в крае для 
этого есть абсолютно все - обору-
дование, медикаменты, без кото-
рых выхаживание этих детей не-
возможно. У нас также немного 

изменились пропорции. Теперь 
больше поздних недоношенных 
детей, родившихся всего на не-
делю раньше срока.

Специалисты говорят, что треть 
всей патологии как недоношен-
ных, так и новорожденных в це-
лом - акушерские проблемы. Про-
ще говоря - это невнимание роди-
телей к своему здоровью. Ольга 
Александровна также приводит 
мировую статистику, согласно ко-
торой более 70 процентов всех 
преждевременных родов можно 
было бы предотвратить, если бы 
родители вовремя узнали, что не-
обходимо для рождения здорово-
го ребенка.

- Я подчеркиваю, общество 
должно побеспокоиться, чтобы бе-
ременная женщина стояла на уче-
те. Если у нее появились призна-
ки угрозы прерывания беремен-
ности, она должна быть направле-
на куда-то ближе к перинатально-
му центру, чтобы ее не пришлось 
эвакуировать, - говорит главный 
врач перинатального центра Юрий 
Бердаков. - Нередко случается так, 
что ребенка, родившегося раньше 
срока, доставляют к нам вертоле-
том или автомобилем. А транспор-
тировка для таких детей губитель-
на. Поэтому будущая мама должна 
находиться рядом с центром, где 
есть квалифицированный персо-
нал, необходимое оборудование, 
все средства реабилитации. Здесь 
есть идеологическая основа для 
того, чтобы все получилось так, как 
надо, чтобы дети выжили, вырос-
ли и стали полноценными членами 
нашего общества.

Главному врачу, как, впрочем, 
и врачам всего отделения пато-
логии новорожденных и недоно-
шенных детей, сложно приводить 
какие-то примеры или рассказы-
вать из ряда вон выходящие исто-

рии. Доктора говорят, что каждые 
преждевременные роды - это уже 
исключение из правила. И таких 
исключений в перинатальном 

центре за год происходит от 300 
до 500 случаев.

Татьяна ЩеРБАЧеНКО.
Фото автора.

Диагноз ставят лесопатологи На налогах 
можно сэкономить

Детский мир

По инициативе президента, пре-
жде всего, определен срок занима-
емой должности уполномоченного 
по правам ребенка - пять лет. При 
этом один и тот же человек не мо-
жет работать омбудсменом более 
двух сроков подряд. Казалось бы, 
наоборот должен цениться приоб-
ретенный с годами опыт в столь не-
легком деле. Но, с другой стороны, 
может и необходимы новые силы 
и свежий взгляд на существующие 
проблемы.

Помимо этого, предлагается 
ввести возрастную планку - канди-
дат на эту должность должен быть 
не младше 30 лет, иметь высшее об-
разование, опыт по защите детей и 
безупречную репутацию.

- Безусловно, для такой работы 
нужен жизненный опыт, - говорит 
Виктория Трегубенко. - Я бы еще до-
бавила к этим требованиям нали-
чие собственных детей. Ведь толь-
ко так можно понять и вникнуть в 
проблемы чужих.

Еще одно важное предложение - 
дать возможность уполномоченным 
принимать активное участие в соз-
дании законов, касающихся сферы 
защиты детей. Виктория Владими-
ровна утверждает, что депутаты кра-
евой думы выслушивают и, главное, 
прислушиваются к советам омбуд-
смена во время обсуждений.

- Мы и сейчас в законодатель-

ной сфере инициируем создание 
нормативных актов, - комменти-
рует Трегубенко. - Так, например с 
1 января с нашей подачи вступит 
в силу закон о социальных гаран-
тиях для детей-сирот, в частности, 
о распределении жилья по дости-
жении ими 18 лет. Мы предложи-
ли выделять для выпускников дет-
ских домов не более 25 процентов в 
конкретном жилом фонде. Потому 
что, как показывает практика, если 
квартиры в доме полностью заня-
ты такими детьми, они, не имея пе-
ред глазами подходящего примера, 
продолжают жить как в госучрежде-
нии, совершенно не адаптируясь к 
самостоятельной жизни.

Еще одно общефедеральное 
предложение - обязательное согла-
сование кандидатур на должность 
регионального уполномоченно-
го по правам ребенка с федераль-
ным омбудсменом. Эта инициати-
ва вызывает сомнения у Виктории 
Трегубенко.

- Как на расстоянии можно оце-
нить достоинства или недостатки 
претендента? - недоумевает она. - 
Конечно, дважды в год все регио-
нальные омбудсмены встречаются 
в Москве для анализа и обсужде-
ния проведенной работы, обмена 
опытом. Но этого явно недостаточ-
но, чтобы произвести то или иное 
впечатление на федералов.

Кроме основного законопроек-
та депутатами Госдумы поддержаны 
и два сопутствующих. В одном ска-
зано, что омбудсмены, как феде-
ральный, так и региональные, име-
ют право отказаться разглашать во 
время судебных заседаний сведе-
ний о ребенке, ситуации в целом, 
полученных во время своей рабо-
ты с конкретной семьей (как пра-
вило, не совсем благополучной). 
Второй нормативно-правовой акт 
освобождает уполномоченного от 
уплаты госпошлины при обращении 
в суд для защиты интересов ребен-
ка. По словам Виктории Трегубен-
ко, поправка о неразглашении не 
то что не имеет смысла, но крайне 
затруднит работу суда.

- Сейчас по ходатайству судеб-
ных органов мы можем предоста-
вить информацию, которая стала 
нам известна об обстановке в се-
мье ребенка, - объясняет защитник. - 
Если данные изменения утвердят, 
и уполномоченные начнут отказы-
ваться от этого, суду самому при-
дется каким-то образом добывать 
необходимые сведения. А это до-
полнительное время, которое мо-
жет быть очень дорого для опреде-
ления судьбы ребенка. Кроме того, 
представленная информация будет 
содействовать восстановлению прав 
несовершеннолетнего, а это и есть 
одна из основных функций инсти-
тута уполномоченных.

По словам омбудсмена, она уже 
высказала свое мнение по предло-
женным инициативам краевым де-
путатам. А прислушаются они к до-
водам или нет, станет ясно, скорее 
всего, уже до Нового года.

Юлия ВОЛКОВА.

Что происходит

К защитникам прав детей - 
новые требования
Президент Российской Федерации Владимир Путин предложил 

депутатам Законодательной думы на рассмотрение три законопро-
екта, призванных расширить полномочия детских омбудсменов. И в 
первом чтении депутаты всех фракций проголосовали за нововведе-
ния. Насколько они сегодня нужны и оправданы, или же все-таки тре-
буют какой-то доработки, а какие и вовсе неудобны для деятельности 
региональных защитников детей? Эти вопросы мы задали уполномо-
ченному по правам ребенка в Хабаровском крае Виктории Трегубенко.

Особенные дети: ростом с ладошку, 
весом в шестьсот грамм
Самый маленький в мире недоношенный ребенок родился в аме-

риканском штате Флорида в 2006 году. Эмилия появилась на свет, ког-
да срок беременности ее мамы составил почти 22 недели. младенец 
родился с прозрачной кожей, ростом 24 сантиметра и весом около 280 
грамм. В Хабаровском крае в этом году самый маленький родивший-
ся раньше срока ребенок весил 620 грамм. его принимали специали-
сты краевого перинатального центра.

Даня ничем не отличается от своих вовремя родившихся 
сверстников: бегает, шалит, играет

- 93 миллиона покрытой лесом площади входит в сферу деятель-
ности Хабаровского центра защиты леса. Наше предприятие прово-
дит государственный лесопатологический мониторинг: наблюдаем 
и анализируем состояние леса, даем прогноз и рекомендуем меро-
приятия по его защите. В крае мониторингом охвачено около че-
тырех из 53 миллионов гектаров покрытой лесом площади из 53. В 
Хабаровском крае площадь мониторингов охвачена почти 51 мил-
лион гектаров, в том числе 3 миллиона регулярными наблюдения-
ми за состоянием лесов. Площадь поврежденных и погибших лесов 
в крае составляет более 180 тысяч гектаров, - говорит директор фи-
лиала ФБУ «Рослесозащита» Сергей НИФОНТОВ.


